

**Zeitschrift:** VMS-Bulletin : Organ des Verbandes der Musikschulen der Schweiz  
**Herausgeber:** Verband Musikschulen Schweiz  
**Band:** 5 (1981)  
**Heft:** 4

**Vorwort:** Zum Jahreswechsel  
**Autor:** Brenner, Armin

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ZUM JAHRESWECHESEL

---

Schon wieder stehen wir an der Schwelle zu einem neuen Jahr. Wenn wir auf das zu Ende gehende Jahr zurückblicken, dürfen wir sicherlich zufrieden sein, hat es uns doch - dem VMS und den einzelnen Schulen - viel Positives gebracht. Trotz allgemein kleinerer Schülerzahlen als Folge geburtenschwacher Jahrgänge sind die Schülerzahlen an den Musikschulen eher noch gestiegen. Dies zeigt doch, dass die Oeffentlichkeit der Musikerziehung wachsende Bedeutung beimisst. Andererseits dürfen wir aber auch ernste Warnzeichen nicht übersehen. Aeusserste Sparsamkeit wird vielerorts zur Religion erhoben, und manche unserer Zeitgenossen sind nur allzuschnell bereit, zuallererst in den kulturellen Bereichen den Sparhebel anzusetzen. Gemeinsam müssen wir uns dagegen wehren; dies kann vor allem auf zwei Wegen geschehen: Durch ein möglichst hohes Unterrichtsniveau und effizientes Einsetzen der uns zur Verfügung gestellten Mittel und durch eine laufende und umfassende Information der Oeffentlichkeit über die Aufgaben und Möglichkeiten der Musikerziehung und der Musikschulen.

Wenn wir in die Vergangenheit blicken, können wir feststellen, dass eine Zeit und die in ihr lebenden Menschen nie nach der Höhe ihres Rechnungsüberschusses oder -defizites beurteilt wurden, sondern nach ihren kulturellen Leistungen! Rufen wir deshalb den für die Erziehung Zuständigen die Forderung Napoleons I. in Erinnerung: "Die Musik hat von allen Künsten den tiefsten Einfluss auf das Gemüt, ein Gesetzgeber sollte sie deshalb am meisten unterstützen."

Ich wünsche Ihnen und Ihren Angehörigen ein glückliches und erfolgreiches Neues Jahr.

Armin Brenner, Präsident VMS

## aus dem verband

### BULLETINZAHLEN 1982

---

Bitte teilen Sie dem VMS-Sekretariat bis spätestens 15. Januar 1982 mit, welche Anzahl Gratis-Bulletins Sie für 1982 benötigen. Wir möchten vor allem jene Musikschulen, die bis jetzt nur wenige Belegexemplare bezogen, daran erinnern,